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在《蓝人秀》之前，还有一部创意
十足的秀来过中国，《极限震撼》。当
时它的上海站放在徐汇滨江上演，
连演五十多场，也让演出业界轰
动。这次《蓝人秀》相比《极限震
撼》，因为是放在观众数更多的大剧
场，而不是户外，所以场次减少了一
半，在广州演16场、北京演23场、上
海演24场，多达63场，即使按照低
值，每场算 1000 的观众人数，也将
有6万多观众。而如果我们能将节
目制作的各个环节创意都串联好，
我们是不是就能打造出一部同样能
在全球做巡演的演出，并让所有人
都拍案叫绝？

中国确实正在做这样的尝试，包
括现在在各个景区开花的《印象***》
系列，包括已经宣告失败的《汉秀》，
但是，离它们真正“走出去”，成为世
界级演出，还有不少的路要走。缺的
是什么？“缺的是可复制性，可工业
化、流水线化的标准。”张洁说，“以音
乐剧为例，根据百老汇这么多年所掌
握出来的定律，每周要能做到8场才
能盈利，而到中国，巡演基本上要做
到64场，才能畅想盈利，低于这个数

字就没有意义。这就是市场经验！
虽然秀不一定是这个数据，但道理是
相通的。要做到这么多场，就必须工
业化。”

《蓝人秀》是怎么复制的？“它是
从街头起步的，然后在酒吧演，最后
去剧场，并形成了品牌管理公司，至
今已经做了 25 年，这是怎么做到
的？因为这个剧不是靠哪一个演员，
所有人戴上蓝人的头套化上蓝人妆，
就能演出，三位演员四名乐手的规模
也很容易复制——事实上，在美国，
蓝人就有培训营，这就像流水线一
样。”俞心悦说。

这场秀全球每年有 3600 场演
出，根据演出时间和规模，能分小剧
场版、中剧场版、大剧场版、户外版、
邮轮版，正得益于这个“蓝人流水
线”，即使全球有20场同时开演，也
不会存在人手不够、质量下降的问
题。

曾有人认为，艺术作品一旦工业
化、流水线化，将失去其艺术性。然
而，从观众的反馈看，蓝人们的多才
多艺，并没有让人感觉艺术的缺失。
他们在中国，能使用PVC水管临时改

造出的打击乐器，演奏出复杂多变的
类似中国民乐的音乐，“能保持25年
都有新鲜感，就是它跟当下的社会热
点、科技热点，都能链接，更能根据演
出当地市场的需求，对演出内容进行
随机增减，所以根本不会有时代和地
域的局限性。”默里迪恩说。

这个工业化的标准体系，还包括
了对品牌形象和节目质量的控制。
仍以《蓝人秀》为例，它对自身版权和
品牌、形象的保护，是“变态级”的，比
如，这次他们的中国巡演冠名商是凯
迪拉克，后者希望蓝人在媒体发布会
时，能在汽车前有个剪彩或者揭幕的
环节，但剧方就不肯采纳，他们表示
会按照蓝人的性格来做这样的事。
最终，他们出现时，突然钻进车里探
索、甚至爬到车顶上好奇地跳动，反
而引发无数人追上去拍摄，既宣传了
赞助商，又保护了蓝人一贯的形象，
效果很是出彩。

“我们的很多节目，在因地制宜
的时候，因为主办方提要求，剧方经
常会很随意地按照这些要求来进行
改动。”苏州一位资深节目交易人士
告诉青年报记者。

缺的是能工业化复制的标准体系

本报讯 记者 陈宏《城市猎人》
是日本漫画大神北条司的代表作之
一，与《灌篮高手》、《美少女战士》共
同被誉为“日本三大神作”，中国的成
龙、韩国的李敏镐都曾演绎过。昨
天，黄晓明在上海宣布，拿下了《城市
猎人》在中国的全IP版权，而先行启
动的电影版，将由著名导演唐季礼执
导，他本人则将出演男主角寒羽良。
不过，由于有成龙作品在前，唐季礼
也表达了“晓明形象太正我怕他难以
演出那种色色的、贱贱的感觉”，外界
对黄晓明能演成什么样颇为好奇，对
此，他表态“一定能演好”。

拥有七年开发计划
前两天刚刚宣布Angelababy已

怀孕、自己将要做爸爸的黄晓明，最
近可谓家庭事业两得意。他自己的
公司，轻松拿下了在国内知名度很高
的这个IP全版权，拥有长达7年的全
方位开发计划。

要知道，这部漫画曾被欧洲媒体
誉为“亚洲007”，该作品曾被全世界
十多个国家出版，影响力巨大，漫画
出版期间在亚洲卖出上亿册，动画TV
版和剧场版收视率在首播几年间均
高居第一。此前还曾被国际巨星成
龙翻拍成电影，被韩国改编为电视
剧，都收获超高影响力。而这次《城
市猎人》要被翻拍成电影的消息一经
公开，在中国便引起了极大的关注。

原著作者北条司对中国市场也
非常看重，昨天他本人虽未到场，但
他不仅寄语导演唐季礼和主演黄晓
明，还特别在日本制作巨幅亲笔签
名的原版漫画海报，千里迢迢运送
至上海。他说之所以有这次版权合
作，最重要的原因是黄晓明和他心中
的寒羽良契合度非常高，所以他在祝
贺信中还特地提到：“黄晓明，真令人
羡慕啊！”

不担心和成龙比较
原著作者指定要黄晓明出演男

主角，才答应了这次版权合作，但耿
直的唐季礼导演，却丝毫不给面子地
当场给黄晓明泼凉水：“我以前跟黄晓
明合作过岳飞，他的形象很英俊、很
正，像岳飞那种，但城市猎人里的形象
要风流潇洒，带点色色的、贱贱的感
觉，他是否能演出来，我有点担心。”

《城市猎人》漫画最初进入中国
大陆时，受到了与《七龙珠》、《乱马》
相似的追捧。主人公名叫冴羽獠，中
国大陆引进时错译为寒羽良并延用
至今，外号“城市猎人”，平时总爱穿
一件红色的背心，外面穿蓝色西服正
装外套及黑色正装裤子；喜欢搭讪美
女、玩亲亲；吊儿郎当、玩世不恭的性
格成为他独一无二的魅力。

成龙1993年演过电影版，李敏镐
也演过韩剧版，这次黄晓明演，担心被
比较吗？他说：“我觉得成龙大哥把色
色的、贱贱的感觉演得很好，可以学习
一下。对于我来说，有成龙在前，又有
唐季礼调教，一定能演出来！”

他还透露自己和这部作品的缘
分，他说自己8岁时就喜欢看《城市
猎人》的漫画，当时省下早点钱去报
亭看，“并且用压岁钱买下了完整版，
这是我买的第一套漫画！”

三位长相几乎一模一样的蓝人，
突然出现，他们对所有人类使用的器
械，比如摄像头和手机，都表达出了
浓厚的兴趣，盯着镜头看，或者爬到
车上去，或者突然坐到观众的身边，
吓人一大跳。毫无表情和语言，但他
们总能让观众哄堂大笑。

以为他们只会这些？你错了。
他们还会打鼓，会演奏出美妙的音
乐，会做魔术。舞台上配合他们的，
有年轻人喜欢的摇滚乐队，有独特的
灯光。整场演出下来，这些好奇的蓝
人，让观众一边HIGH一边笑还一边
感叹“太有创意了”。

“蓝人的性格就是永远像小孩
子，对周边世界有强烈的好奇心，他
们的眼中，世界是五彩斑斓的，他们
通过对日常生活中司空见惯的东西
的改造，来让观众感觉到神奇。”资深
蓝人队长默里迪恩告诉青年报记者，

这个秀的初衷是让大家放下手机，跟
周遭建立起真切的联系，“毫无疑问，
这个节目最大的亮点之一就是创
意。它创办至今25年，25年里我们
的世界变化很迅速，它能生存下来并
发展成今天的样子，最重要的一点毋
庸置疑，是不断在吸收身边的新鲜事
物，所以，几乎每一场它都会演得不
一样。”

在这个秀中，队长非常重要，他
会先行出场，观察周围的情况，然后
迅速判断，哪些能利用起来做道具，
气氛是什么，随即他会回去跟两位蓝
人队友沟通，“最终呈现在观众面前
的，会非常贴合当时环境”。

创意是《蓝人秀》最成功也最被
称道的地方，但中国的演出真的缺少
创意吗？未必！资深演出界人士、上
海文化广场总经理张洁告诉记者：

“可能我们一般会认为，这是教育方

式的不同，比如老外从小就会发掘想
象力，而中国教育注重基本功，所以
到了需要创意的时候，我们就难以想
象出来。可事实上，在你看网上弹幕
的时候，你就会发现，好多弹幕评论，
就是极好的创意，如果把所有的弹幕
创意有机串联起来，将是非常有趣的
内容。”

此前，上海自主制作过一部音乐
剧《春之觉醒》，外国导演在创作阶段
时，一直都在称赞各个环节的中国工
作人员“很有创意”，但等合成的时
候，他一开始并不满意，因为各个创
意整合时，并没有变成他想要的、让
人眼前一亮的东西。“他认为中国在
各个领域都不缺创意天才，但没有集
中在一起形成效应，像百老汇那样，
戏剧的人才都在那里，大家能碰撞出
更好的东西。”参与了这部剧的俞心
悦说。

相比国外，中国其实不缺创意

中国演出界为什么出不来《蓝人秀》？

创意不缺，只缺工业化标准体系
■文娱速递

上海国际艺术节今晚
将开幕，关于中外演出节目
和市场的讨论也必将再度
成为业界的热点。让不少
艺术节期间上演一两场的
戏剧从业者羡慕的是，一场
名为《蓝人秀》的“秀”性质
的舞台剧，将在中国传统的
三大城市北上广巡演多达
63场，并于昨晚在广州大
剧院开始了首演。他们为
什么能遍地开花？中国的
演出节目能从他们身上学
到什么？昨天，青年报记者
就此采访了多位业界人士。

青年报记者 陈宏

为演奏出中国民乐的声音，特意创作的“水管”乐器。 受访者供图

主演新版《城市猎人》
黄晓明不惧作比较


